
Protokoll zur Sitzung des 
Tourismusausschusses der 
Verwaltungsgemeinschaft Damüls – Faschina 

 
_________________________________________________________________ 

 
 
 
 

am Dienstag, den 17. September 2024 um 09:00 Uhr  
 

im Gemeindesaal Damüls  

 
 
Anwesend: 
 

Manuel Demuth, GF Tourismusbüro Helfried Bischof, Vertreter Skischulen 

Stefan Bischof, Bürgermeister Damüls Bernd Burtscher, Vertreter Gemeinde Fontanella 

Fabio Sperger, Vertreter Fontanella Christoph Klauser, Vorsitzender 

Werner Konzett, Bürgermeister Fontanella Stefan Kohler, Vertreter Gemeinde Damüls 

Walter Kempf, Vertreter private Vermietung Sonja Klocker, Vertreter Gemeinde Damüls 

Edgar Eller, externer Berater  

 
Entschuldigt: 
 

Patrick Burtscher, Vertreter Gemeinde Fontanella Lukas Bischof, Vertreter Landwirtschaft 

René Madlener, Vertreter Gastronomie Markus Simma, Vertreter Seilbahnen 

  

  

 
 
Tagesordnung: 
  
1. Eröffnung und Begrüßung durch Christoph Klauser  
 
2. Genehmigung des Protokolls der letzten Ausschusssitzung 
 
 
 
3. Berichte aus dem Tourismusbüro:  

- Reform Tourismus mit Edgar Eller 
- Nächtigungen Sommer 2024 
- Bericht Veranstaltungen Sommer 
- Prospekte Winter 
- Winterprogramm 
 

4. Berichte der Vertreter aus den Gremien 
 
5. Allfälliges 
 
 

 



 
 
 
 
 
 
 
 

1. Eröffnung und Begrüßung durch Christoph Klauser 
 

Christoph Klauser eröffnet die Sitzung um 09:02 Uhr. Er thematisiert die Zusammenarbeit mit 
Edgar Eller im Rahmen der Reform Tourismus. Rückblickend war der Sommer aufgrund der 
Wetterbedingungen herausfordernd, dennoch sind die Zahlen zufriedenstellend. Bezüglich 
der Personalsituation erwähnt Christoph, dass Hannah Meusburger das Team verlassen wird. 
Manuel Demuth wird hierzu später genauer eingehen. 

 
2. Genehmigung des Protokolls der letzten Ausschusssitzung 

 
Das Protokoll der letzten Sitzung wird mit Ausnahme von zwei Anmerkungen genehmigt: 
 
- Bernd Butscher war bei der letzten Sitzung anwesend. 
- Christoph Klauser hebt hervor, dass er in der letzten Sitzung darauf hingewiesen hat, dass 

das Budget im Zuge der Reform mindestens gleichbleiben oder erhöht werden soll. 
 

3. Berichte aus dem Tourismusbüro 
 

Reform Tourismus 
 
Manuel Demuth erläutert die Hintergründe der Zusammenarbeit mit Edgar Eller. Diese 
wurde initiiert, um die Herausforderungen im Rahmen der Reform des Tourismusausschusses 
zu bewältigen. Er kritisiert, dass erneut nicht alle Mitglieder anwesend sind, obwohl das 
Thema von hoher Relevanz ist. 
 
Stefan Bischof ergänzt, dass die Reform eng mit der Personalfluktuation zusammenhängt. 
Das bestehende Personal sei mit den aktuellen Aufgaben überlastet. Daher sei der 
Reformprozess ein wichtiger Schritt, um die Rolle von Damüls Faschina Tourismus klarer zu 
definieren. Er stellt die Frage, welche Prioritäten gesetzt werden sollten: Zusammenarbeit 
mit der Region und den Seilbahnen oder die Einstellung weiterer Mitarbeitenden. Stefan 
hebt hervor, dass der Reformprozess mit der Expertise von Edgar Eller begleitet wird, um die 
Strukturen effizienter zu gestalten. 
 
Edgar Eller berichtet von seiner langjährigen Erfahrung in der Beratung von 
Tourismusorganisationen. Er sieht die Personalfluktuation als Indikator dafür, dass es an 
grundlegenden Strukturen mangelt.  
Er möchte einen Austausch führen und einen Überblick über Destinationen geben. Im 
Bregenzerwald ist jeder Ort eigenständig, im Montafon zum Bsp. unterstehen alle einer 
Destination. Auch die Frage, wie die entscheidenden Strukturen geführt sind gehört 
besprochen, da sie die Gemeinde sowie das Tourismusbüro betrifft.   
 
Edgar Eller geht auf die Folien in den Präsentationen ein, diese sind im angefügten Pdf zu 
finden.  
 
 



 
Personalsituation:  
Manuel Demuth informiert, dass Hannah Meusburger Anfang September gekündigt hat. Der 
Grund liegt darin, dass sie eine neue Stelle im selben Dorf angenommen hat. Die Stelle wurde 
bereits neu ausgeschrieben, und die Aufgabenbeschreibung wurde aktualisiert. Gesucht wird 
eine Marketingassistentin, die zusätzlich Aufgaben im Frontoffice und in der Gästebetreuung 
übernimmt. 
 
 
Nächtigung Sommer 2024 
 
Nächtigungszahlen im Vergleich mit der Bettenanzahl in Damüls  
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Vollbelegungstage in %  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
Stefan Kohler regt an, die Auslastung nach Kategorien zu unterteilen, um eine klare Übersicht 
über die jeweilige Auslastung je Kategorie zu erhalten. Helfried Bischof stimmt dem zu und 
betont, dass eine solche Kategorisierung eine hohe Aussagekraft habe. 
Manuel Demuth erklärt, dass eine entsprechende Aufschlüsselung bei der nächsten Sitzung 
vorgestellt wird. 

 
 

Nächtigungszahlen im Vergleich mit der Bettenanzahl in Fontanella  
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Vollbelegungstage in %  
 
 

 
 
 



 
 

Bericht Veranstaltungen Sommer  
 

Manuel Demuth präsentiert die Kosten und Einnahmen der Sommerveranstaltungen: 
- Walser im Wald: 

o Kosten Künstler: 5.841,50 € 
o Kosten Unterkunft: 285,80 € 
o Sonstige Kosten: 1.219,00 € 
o Kosten Getränke: ca. 800,00 € 
o Gesamtkosten: 8.146,00 € 
o Einnahmen der Vereine: 3.651,70 € 

- Weitere Veranstaltungen: 
o Silent Cinema: Gesamtkosten: 6.600,00 € (beide Konzerte waren ausverkauft). 
o Kinderprogramm: Kosten: 1.260,00 € (durchschnittlich 8 Kinder pro 

Veranstaltung). 
o Streetfoodfestival: Steht noch aus. 
o Schmankerltour: Wurde wetterbedingt abgesagt. 
o Abendfahrt: Kosten für Künstler: 1.750,00 €. 
o Platzkonzerte: Rechnungen stehen noch aus. 

 
Prospekte Winter  

 
- Skischulbroschüren: Werden neu designt. Druckkosten trägt die jeweilige Skischule. 
- Damüls Zeitung: Schwerpunkt "Bewegungsreich" mit fünf Storys (Dieter Bischof, Verena 

Kohler, Kästle, Stammgast, Skiclub/Snowboardclub). 
- Unterkunftsmagazin: Wird schlanker gestaltet und nur Unterkünfte aufgelistet. Für 

Gastgeber kostenlos, Reduzierung der Stückzahl auf 2.000. 
 

o   Helfried Bischof fragt, ob der Icon "Kinderschnee" bei den Unterkünften 
angegeben wird – dies wird bejaht. 

 
- Sehenswert: Wird vergrößert, um die Lesbarkeit zu verbessern. Vorschlag: Preise 

weglassen, um Druckkosten zu senken. 
- Prospekt Ausblicke: Wird nicht mehr produziert, da "Sehenswert" hochwertige Bilder 

bietet. 
 
Manuel Demuth kündigt eine Bedarfsanalyse an, um die Bestellmengen künftig zu 
optimieren. 

 
 
 
 
 
Winterprogramm 

- Klangspitze-Konzerte: Einmal bei der Uga Alpe und einmal beim Alpenstern geplant. 
Kosten werden gedrittelt (Tourismus, Seilbahnen, Betriebe). 

- Wohnzimmerkonzerte: Sechs Konzerte in gemütlicher Atmosphäre. 
- Weihnachtsmarkt: Findet am 21.12. statt. 
- Alpinale: Eine weitere Veranstaltung in Damüls. 

 
 
 



4. Berichte der Vertreter aus den Gremien 
 

Keine Angaben 
 

5. Allfälliges 
 
Bernd Butscher erklärt mit dem Bsp. neues Kreuz beim Glatthorn. Das schöne Bilder oder auch 
Videos in Social Media gepostet werden sollten, das hinter den Posten gewissen Themen auch 
ein Redaktionsplan dahinter stehen sollte.   
 
Manuel Demuth erklärt, dass die neue Werbeagentur die ersten zwei Monate Social Media 
komplett übernehmen soll. Diese wird auch alle 3 Mitarbeiter schulen, sowie eine 
Redaktionsplan entwerfen.  
 
Helfried Bischof möchte eine digitale Anzeigetafel erneut in Erinnerung rufen. Bei Sport 
Madlener gab es bereits einen ersten Entwurf, der jedoch aufgrund diverser Themen und 
Probleme nicht umgesetzt wurde. Er schlägt vor, neue potenzielle Standorte zu prüfen. Diese 
digitale Anzeigetafel könnte für die Bewerbung von Veranstaltungen oder auch zur Steuerung 
der Parkplätze genutzt werden. 
 
Helfried Bischof erfragt, wie viele Teilnehmer bei den Biketouren und bei den Alpwanderungen 
teilgenommen haben.  
 
Manuel Demuth erklärt, dass die Biketouren zwei Mal stattgefunden haben. Bei der 
Alpwanderung haben ca. 80 Leute mitgemacht.  
 
Christoph Klauser beendet die Sitzung um 11:12.   
 


